
puede sospechar que algo de eso que no 
comprende bien, depende de la materia con 
la que está fabricado el lugar que habita. 
Aquí cuentan para el arquitecto profesional 
las sutiles consideraciones sobre la luz 
reflejada y absorbida en los materiales, la 
textura de las superficies derivada de la 
calidad perceptual que se le asigna a un 
material cualquiera y la forma que puede 
adquirir la materia con la que se hacen los 
lugares. Todo esto en su conjunto, además 
de la disposición de las formas hechas y 
definidas por determinados materiales, 
conforman en ultima instancia las 
características concretas de los edificios que 
fabrican los arquitectos. La mayor dificultad 
a la que aluden de modo indirecto las 
reflexiones hechas hasta este punto, es la del 
olvido de los aspectos más característicos de 
la arquitectura. Este olvido se manifiesta en 
la preferencia del arquitecto por la 
elaboración de la apariencia de las 
edificaciones en tanto considera su forma 
como la figura que se percibe. Se encuentra 
de esta manera centrada la acción del 
arquitecto en la estética de sus creaciones, 
pero en la estética reducida de las formas sin 
contenidos. A esto se le suele llamar 
"formalismo". Si no es así, entonces, la 
actividad del arquitecto se encamina hacia 
una estética limitada a tener sólo la belleza 
como su contenido más notable. A esto se le 
suele Ilamar "esteticismo". Cualquiera de las 
dos situaciones no pasan de ser vicios de la 
arquitectura. La perspectiva que tiene como 
fundamental las condiciones de producción 
intelectual y material de los edificios, así 
como los mediadores operativos que 
requiere la mencionada producción, 
considera la forma como esencia y hace de la 
forma como figura, sólo la manifestación 
importante de la naturaleza mas profunda 
de los espacios de la arquitectura y 
obviamente de los instrumentos y de los 
materiales que se utilizan para su 
construcción. Por esta razón es por la que 
tomar como determinadores de las calidades 
de los edificios, tanto la idea que contiene a 
la vez la imagen y su realización, como el 
instrumento y la materia con los que se 
realizan, no es mas que el camino más 
sensato por el que debe caminar la actividad 
del arquitecto profesional. 

    De esto la historia da pruebas 
permanentes. Sin embargo, la forma de los 
edificios en cuanto figura, muestra también 
las condiciones del tiempo y del lugar en las 
que existe o en las que existió la 
construcción. A esto se le llama el espíritu de 
una época y se refiere a todo lo que la 
cultura de una comunidad en particular 
pone en cada idea y en cada fenómeno, 
incluyendo la manera como se hacen 
físicamente los lugares que habita el 
hombre. Este es el asunto de mayor interés 
para el arquitecto, es decir, la pregunta por 
como se hacen los edificios, es el origen de 
sus actos. Tratar de enfocar el oficio del 
arquitecto en otra dirección siempre será 
una grave equivocación. 

   Por último, inevitablemente asociado con 
la naturaleza construible de la idea, con los 
instrumentos que se emplean para su 
realización y con la materia que se usa para 
configurar los edificios, se encuentra el 
conocimiento que se posee para que los tres 
aspectos mencionados tengan sentido. Dicho 
de otra forma, sólo desde el conocimiento es 
posible una acción estructurada como la que 
sugiere la reflexión de esos aspectos 
constitutivos de la arquitectura. El 
conocimiento, en esta situación especial del 
trabajo del arquitecto, está ubicado en el 
territorio de la técnica. Ésta no es sólo un 
modo de hacer, aunque esto último sea 
determinante en los resultados como se ha 
sugerido aquí. 

   La técnica es con mayor precisión la acción 
concreta derivada de la ciencia. 
Esta afirmación compromete la labor del 
arquitecto mas allá de lo que es dable 
pensar. En este asunto el arquitecto de estos 
tiempos se comporta con ligereza al suponer 
que la creación y fabricación de sus ideas no 
exigen el rigor que se espera de una 
realización de inmensa exactitud que 
demanda el calculo y la medición como 
sucede con la producción de los espacios 
para vivir. Esto es parte del olvido que tanto 
se reprocha aquí. Debe quedar claro que no 
bastan la intuición y la imaginación que 
tanto aprecian los arquitectos de hoy, para 
enfrentar el problema de hacer edificios. Se 
necesita que el conocimiento riguroso 
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máquinas, si no que incluye la materia con la 
que se fabrican. Este aspecto, al igual que lo 
dicho sobre los instrumentos, se relega en 
nuestro tiempo a un lugar de menor valor 
ante el predominio del efecto escénico de la 
imagen y la penetración en la cultura de los 
propósitos de comunicación por encima de 
los de representación. Esto es lo que mueve 
a los diseñadores de toda clase en una 
actividad en la que se da cumplimiento 
irracional a las exigencias sociales del 
consumo de mercancías. Puede que en esta 
observación se oculte una perspectiva 
nostálgica que añora unas viejas maneras de 
hacer la arquitectura en donde sin la 
presencia de consideraciones tendenciosas 
sobre los efectos de los edificios, la 
naturaleza del acto constructor se imponía 
sobre toda otra pretensión, sin que el actor 
lo supiera, tal vez de la manera como sucede 
con los constructores espontáneos de 
siempre, que se sirven de la tradición sin 
entenderla en su esencia. Pero esta e 

los lugares que se hacen como arquitectura; 
una calidad más abstracta pero que se puede 
entender como una causa importante de las 
calidades de adaptación, confort y placer 
mencionadas, es la de la apropiada 
disposición del material con el que se fabrica 
la arquitectura. Dicha disposición apropiada 
alude a la curiosa idea de autenticidad de las 
cosas en el mundo, es decir, al peculiar hecho 
de que las cosas tienen una naturaleza 
propia que debe manifestarse plenamente 
en su existencia y la traición a esta 
autenticidad es fuente de dificultades. 
  
   El carácter moral de esta noción es apenas 
aparente pues en el fondo no es un asunto 
que dependa de los humanos y sus deseos, 
sino que con un definitivo tono de 
objetividad las cosas tienen una orientación 
natural que las hace mover hacia su total 
realización. Aunque esta vieja idea de que 
las cosas deben ser lo que son, puede ser sólo
una frágil creencia, contraría a la razón y 
una deformación del mundo por los limites 
de nuestro conocimiento. Pero también 
puede ser útil y como se mencionó, puede 
ser, además, el origen de las mejores 
calidades de la arquitectura. Así se explica 
que la mejor manera de hacer uso de un 
material cuando se construye una 
edificación, es la que reconoce las 
posibilidades y los limites que tiene aquel 
para cumplir con las características del 
espacio arquitectónico pretendido. Esto 
implica no esperar de un material lo que no 
se puede conseguir de él. 

   Así, la adaptación al entorno físico en el 
acto de habitar cuenta con mayores 
probabilidades de éxito en tanto no se pone 
en peligro la vida por la precariedad del 
material, sino que se la asegura por la virtud 
de éste. Además, el confort no es sino una 
función directa del correcto material que 
procura condiciones de temperatura, 
humedad y estabilidad. En general el confort 
es, en esta perspectiva, la expresión correcta 
de la adecuación a la fisiología de los 
espacios El placer que deriva de la 
experiencia directa con los espacios, aunque 
supone una preparación del espíritu para el 
disfrute, no deja de ser una inquietante 
intuición hasta en el hombre más tosco, que 

 

 

consideración alude mejor a la existencia de 
algunas calidades universales que han 
acompañado, acompañan y acompañarán a 
la arquitectura. De otra parte, además de la 
necesaria adecuación del entorno para la 
habitación humana como una acción exitosa 
de adaptación, así como el confort que 
deriva de esa correcta adaptación y el placer 
que producen el uso y la contemplación de 
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   DANIEL BERMÚDEZ: Es evidente que en el siglo XVII a raíz del surgimiento 
de las Escuelas de Caminos europeas particularmente las francesas, la 
arquitectura salió del conocimiento secreto de una serie de familias  o de 
personajes que eran los que sabían construir; eso empezó a volverse materia 
del conocimiento oficial por las famosas escuelas que hizo el  estado francés..., 
el conocimiento empezó a volverse parte del estado; ahí empiezan las 
universidades y las escuelas de ingeniería particularmente, y las escuelas de 
matemáticas. La arquitectura entró un poco por el lado de las bellas artes y 
todos los procesos de conocimiento técnicos que tenía la construcción y que 
tenía la arquitectura misma entraron mas bien a las escuelas de ingeniería.

   Entonces las escuelas de arquitectura como tales empezaron realmente 
como escuelas adscritas más a las escuelas de bellas artes que a las escuelas de 
ingeniería y de hay viene esa dualidad que yo creo que nunca ha sido una 
dualidad conciente, ni pensada por nadie, ni es un punto de vista, es un puro 
problema administrativo de los países; inclusive hay países en los cuales hay las 
dos opciones: que la arquitectura se enseñe en una escuela de bellas artes o la 
que se enseña en unos institutos técnicos como en la escuela técnica superior 
de Arquitectura de Madrid y la escuela técnica superior de Arquitectura de 
Barcelona, instituciones con formación técnica. Entonces yo creo que el énfasis 
en uno de los dos aspectos  en las parte artística que usted llama y la parte 
técnica no quiere decir que ninguno de los dos lados este pretendiendo que la 
arquitectura no sea lo que en realidad es: un proceso disciplinar en el cual 
tanto el proceso de uso, el proceso técnico y el proceso estético deben estar a 
la par. Precisamente lo que yo sostengo allá en la facultad de Arquitectura de 
los Andes hace como 30 años es que por un lado los procesos técnicos se han 
vuelto tan complejos que es imposible que el arquitecto los domine todos. 
Entonces hay que prepararlo mas bien para que entienda que hay una serie de 
sistemas técnicos o de conjuntos de principios técnicos que tiene que valorar 
en su proyecto, y tiene que saber en cual está inscrito para saber cuales son las 
reglas de esos procesos técnicos, pero eso no le quita validez a que su obra sea 
una obra de arquitectura la cual por el hecho de la definición misma de 
arquitectura deber ser bella, útil y estable. Yo creo que en ese sentido la 

REVISTA AULA: INICIALMENTE LA DIFERENCIACIÓN DE LA ARQUITECTURA       
 COMO ARTE Y TÉCNICA SIEMPRE HA SIDO UNA CONSTANTE DESDE LA 
 MISMA ESCUELA Y DESDE EL SIGLO XVI. ¿CONSIDERA USTED QUE HAY 
 ALGUNA PRIORIDAD DE ALGUNA DE LAS DOS VISIONES EN ESTE CASO, 
 ARQUITECTURA COMO TÉCNICA Y ARQUITECTURA COMO ARTE? ¿DESDE SU 
 PUNTO DE VISTA CUAL ES LA PERCEPCIÓN FRENTE A ESTOS DOS ENFOQUES? 

68  AULA

1

1-2. Biblioteca El Tintal



propósitos del arquitecto para que su trabajo 
esté de manera íntima unido a la existencia 
de los hombres que habitan sus creaciones. 

   No se han de limitar las reflexiones a estos 
dos valiosos aspectos, pues nada de esto tan 
importante tendrá finalmente sentido si la 
reflexión no involucra simultáneamente 
consideraciones sobre la fabricación material 
de los espacios, como manifestación de los 
deseos que motivan la reflexión sobre el 
orden y sobre el hombre en los edificios y 
lugares en general. A esto tan evidente pero 
a la vez tan oculto se refieren estas líneas. 
Un aspecto determinante, que al igual que la 
necesidad que los humanos tenemos de 
fabricar los espacios de habitación, también 
se encuentra por encima de las usuales 
intenciones del arquitecto, es que la acción 
operativa sobre el mundo con la mediación 
de la razón, como manifestación de un 
aparato nervioso complejo, ha exigido 
históricamente la constitución de 
prolongaciones corporales como 
herramientas y utensilios, aparatos y 
máquinas, sin los cuales la supervivencia de 
la especie estaría en peligroso riesgo. Esto 
tiene una especial importancia en la 
actividad del arquitecto profesional; sin 
embargo, no forma parte de sus contenidos 
más conscientes con los cuales realiza sus 
diseños. Esta deformación conceptual se 
debe sin duda a la educación que recibe y 
sobre la que habría que hacer una extensa 
consideración crítica que no corresponde a la 
reflexión presente. 

   En general, se puede proponer, de acuerdo 
con lo dicho sobre el valor de las 
herramientas, que la forma de las 
realizaciones materiales, entre las que está 
obviamente la arquitectura, deriva de la 
naturaleza íntima de los instrumentos con 
los que se opera. Así, la pretensión de excluir 
voluntaria o accidentalmente del proceso 
creativo del diseñador arquitectónico el 
interrogante acerca de con cuáles 
herramientas se hacen los edificios, en todo 
su amplio sentido, no es mas que una 
equivocación que implica grandes 
dificultades, tanto en la actividad de 
imaginar anticipando los espacios para la 
habitación humana, como en la actividad de 

fabricarlos para cumplir con las promesas de 
lo imaginado. Pero también hay que aceptar 
que las herramientas que se emplean deben 
buena parte de su constitución a los 
propósitos que se poseen sobre los espacios 
en el acto de construir. Es decir, tanto el 
edificio como el instrumento para su 
realización derivan sus características de la 
intensa relación mutua que mantienen. Esto 
tiene unas consecuencias concretas muy 
interesantes para la creación de lugares de 
habitación humana, pues ante las 
dificultades en la producción de un lugar 
particular, se fabrican instrumentos para 
facilitar la solución de problemas derivados 
de lo que se quiere en los espacios 
arquitectónicos. A continuación la utilización 
de la herramienta hecha en función de unos 
problemas y frente a la insuficiencia que 
acompaña siempre toda realización, moldea 
la forma de los edificios en el proceso, 
incluso más allá de lo que el diseñador y 
constructor suponen. Así una parte 
considerable del resultado escapa a las 
previsiones más agudas, pero a eso hay que 
atenerse en tanto siempre una dificultad 
merece muchas soluciones diversas y nunca 
definitivas. Puede que se conserve la ilusión 
de haber concluido totalmente la solución a 
un problema de concepción y fabricación del 
edificio, pero eso es sólo lo dicho, una 
ilusión, pues siempre quedan interrogantes 
de mayor o menor importancia. 

   La labor continuada del arquitecto que 
implica esta permanente duda sobre su 
actividad, evoca el viejo valor de la 
experiencia y la útil noción de que la 
arquitectura se aprende no sólo desde la 
reflexión abstracta, como es obligación para 
un arquitecto de profesión, sino, además, 
haciéndola, como ha sucedido desde 
siempre. No se puede entonces soslayar el 
valor que tienen los medios de todo orden 
que emplean los arquitectos en su actividad 
creadora. Estos son condición y muchas veces 
origen de los lugares que edifican. No es 
posible que se produzcan formas materiales 
independientemente de cómo y con cuáles 
medios se fabrican. La referencia anterior a 
los medios con los que se hacen los edificios 
no se limita, como hasta el momento se ha 
tratado, a los instrumentos, herramientas o 

24  AULA

definición elemental primaria y vitrubiana de la trinidad, no santísima trinidad, 
pero si una verdadera trinidad no?, se aplica. ¿Y porque es una trinidad? Por 
que es una trinidad de sentido, -el tema de la técnica, el tema del uso y el tema 
de la estética-, ninguna de las tres solas son arquitectura y si la 
arquitectura no tiene estos elementos resueltos en conjunto 
entonces no es arquitectura.

   D. B.: Pues no sé si se la ha quitado o si la ha tenido. Fíjese que de esa 
tradición que yo le mencionaba de las sectas secretas que eran las que 
dominaban el conocimiento de la construcción, que fueron las que hicieron las 
grandes catedrales góticas, se maneja todavía el concepto de taller, el concepto 
de aprendiz y maestro que son términos de esas sectas secretas y lo son hasta 
hoy. Aún hoy se dan clases de Taller en arquitectura en la cual se supone que 
hay un aprendiz que sigue las directrices de un Maestro. Ese es el principio. 
Entonces yo lo que veo después de esta reflexión es que a la enseñanza de la 
arquitectura debemos introducirla en unos principios y en unos sistemas y en 
unas estructuras mas modernos de enseñanza, pues ese tema de que haya un 
aprendiz simplemente mirando, -estoy caricaturizando un poco por que 
realmente puede haber unos profesores de taller excelentes-, pero lo cierto es 
que hay que hacer unos esfuerzos por hacer reflexiones desde el punto de vista 
disciplinar de la misma arquitectura que no sean desde el punto de vista de las 
áreas de sociología y psicología que se encargaría de la parte de uso y función; 
ni tampoco desde las áreas de ingeniería, ni desde el punto de vista de las artes, 
sino hacer unas serie de reflexiones  desde el puro punto de vista de la 
arquitectura.  Es que en muy pocas escuelas se habla de arquitectura desde el 
punto de vista de la arquitectura; hay que tener un discurso de arquitectura 
desde la misma arquitectura y no pedir prestados términos y tecnologías de 
medición y criterios de evaluación de otras disciplinas como ha sucedido en 
muchas épocas. Hay épocas de la arquitectura, la Italiana por ejemplo en los 
ochenta, en que se tomaron una cantidad de cosas de la sociología. Hay 
momentos en que sabemos que en la arquitectura solo se habla del problemas 

   AULA: ESA DIALÉCTICA RESPECTO A LAS ESCUELAS DE INGENIERÍA Y LAS 
ESCUELAS DE BELLAS ARTES PARA ADOPTAR LA ARQUITECTURA, DE ALGUNA 
MANERA ES UNA HERENCIA EN DONDE SE HA PERDIDO LA AUTONOMÍA DE LA 
ARQUITECTURA, PUES RESULTA QUE O LA ARQUITECTURA SE INCLINA A LAS 
BELLAS ARTES O SE INCLINA HACIA LAS TÉCNICAS Y LA INGENIERÍA Y 
PODRÍAMOS DECIR QUE LA HERENCIA DE ESA DUALIDAD, DE ESA HISTORIA EN 
LA QUE SE HA QUERIDO INSCRIBIR A LA ARQUITECTURA LE HA QUITADO ESA 
AUTONOMÍA...
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cómo se 
construyen los 
edificios

De los conceptos . Sobre la Historia . El caso

  

De los conceptos

   Los aspectos más obvios de las cosas la 
mayoría de las veces no son los que más 
fácilmente reconocen los hombres, ni en sus 
actos ni en sus ideas. Esto pone en duda si 
eso que se entiende como evidente en algo 
es precisamente lo contrario. Es decir, que lo 
evidente es, de manera desconcertante y 
paradójica, aquello que merece explicación 
pues no es tan manifiesta su naturaleza, 
como equivocadamente se cree. Con la 
arquitectura profesional bien puede suceder 
lo que se menciona antes. Su sentido 
original y por supuesto más apropiado, 
siempre está comprometido con la 
realización del deseo, en particular con el 
deseo de confort y seguridad de la que 
deriva especial placer el hombre. Es una 
simplificación, pero se puede imaginar al 
hombre en cualquier situación y en 
cualquier tiempo, tratando siempre de 
establecer un ajuste con el mundo que lo 
rodea y con su mundo interior. 

  Un ajuste adaptativo que le permite 
sobrevivir con ventaja respecto de otras 
formas de vida. Está claro que estas acciones 
indispensables para su existencia se 
concretan en hechos, en realizaciones en su 
sentido más pleno, pues el hombre no se 
imagina un mundo por hacer que no 
intente, además, construir. De no proceder 
así, nuestra forma particular de vida esta 
entonces camino de desaparecer. No hay 
evidencia de situación distinta. El mundo es 
exigente y la vida tiene que atender esta 
determinación o no existe más.Podemos 
imaginarnos los mundos que deseemos y 
siempre estarán impregnados de posibilidad. 
No nos es dado imaginar lo que no podemos 

realizar. Una vez imaginado ya es posible, 
sólo queda realizarlo. Sin embargo, las 
condiciones que las circunstancias imponen a 
los actos de los hombres, definen la 
materialización de las ideas que elaboran 
para su relación con el mundo. Así, se puede 
entender que la natural constructibilidad de 
las ideas sobre los lugares que se desean 
tener, no este siempre presente en los actos 
del arquitecto, pues algunas maneras 
sociales de la practica del oficio de la 
arquitectura excluyen el compromiso de 
concebir los lugares como fabricables. 

  En estos términos es posible que aquello 
que es característico de la actividad del 
arquitecto, tan obvio en su sentido, no 
forme parte de lo que hace cuando hace 
arquitectura. Entonces se trata de rescatar la 
perdida calidad materializable de las ideas 
sobre el espacio arquitectónico, que a pesar 
del olvido del arquitecto, siempre le 
demandará realización, pues el acto de 
habitar no sólo es una idea naturalmente 
poseída sino, además, un hecho concreto y 
vital. El arquitecto no se puede sustraer a 
ésta exigencia pues está por encima de él y 
forma parte de la intensa relación de la vida 
con el mundo mencionada antes. Tal vez es 
en estos tiempos cuando las deformaciones 
de la primigenia condición de la arquitectura 
como un acto de los hombres para su 
existencia, han puesto a los arquitectos en el 
lugar de los soñadores sin esperanza, que 
traicionan con su resignación las premisas de 
un oficio que está más cerca del maestro 
constructor de la antigüedad que del artista 
inspirado de la post - modernidad, al que le 
basta la imagen y no percibe la necesidad de 
los hechos en el mundo físico de las cosas. De 
esta manera, las reflexiones sobre los 
edificios y sobre los lugares a su alrededor no 
se han de limitar a considerar la correcta o 
más conveniente disposición de los 
volúmenes de acuerdo con las abstractas 
nociones de orden compositivo que sólo el 
arquitecto conoce y que indudablemente son 
útiles para la labor preferentemente racional 
de concepción de los espacios. Tampoco han 
de limitarse a considerar la más placentera 
apariencia de los lugares en reconocimiento 
de la dimensión vital de la arquitectura y que 
sin duda siempre debe estar en los 
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estéticos. Inclusive hay arquitectos que hablan únicamente del problema 
tectónico o problema técnico aún hoy. Entonces a mi parecer lo que es 
universal y probablemente inmutable es que la Arquitectura si es 
realmente la que se analiza desde los tres aspectos.
   
   AULA: ENTONCES HASTA QUE PUNTO PODRÍAMOS DECIR QUE LA 
ARQUITECTURA PUEDE TENER UNA AUTONOMÍA REALMENTE CON RESPECTO 
A ESAS DISCIPLINAS.

   D. B.: No, la Arquitectura no es autónoma, el objeto de la arquitectura es 
hacer edificios. La expresión máxima de la arquitectura es el edificio 
construido.  Yo creo que todo proceso intermedio es una idea confusa y es 
inexplicable por ejemplo, describir una idea de un edificio en términos 
literarios; es igual de deleznable que dibujar una arquitectura antes de que 
este construida y mas deleznable y equivocado aún es hacer una maqueta. La 
gran dificultad de la arquitectura es que el objeto de la arquitectura es hacer 
los edificios, entonces, desde luego que para hacer los edificios se necesita que 
el edificio sea útil, que el edificio sea estable y que el edificio sea bello; 
entonces ¿qué es este discurso? Es el discurso de que el edificio sea 
arquitectura. ¿Entonces que es lo que pasa?...

   En los edificios que yo hago, en el momento en que se empieza el proyecto 
en esta oficina, a los 3 días estoy llamando al calculista que trabaja conmigo; al 
acústico por el tema de teatros que es lo que estoy haciendo ahora; al 
mecánico con los temas que tienen que ver con instalaciones especiales. 
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La arquitectura para el experto, a fuerza de prestarle atención, no es vista como un 
hecho propio de la naturaleza humana. Parece que el arquitecto de profesión al 
intelectualizar su actividad la separa, sin pretenderlo, de su condición más propia: 
la que dice que la arquitectura es una respuesta del humano a las exigencias del 
entorno, una respuesta del mismo modo en el que toda forma viva responde 
cuando interactúa con el medio físico de su existencia. Pero las ideas acerca de los 
lugares que habitamos, ideas que son la sustancia de la intelectualización, suponen 
su fabricabilidad. Es lo que se ha dado en llamar materialización o concreción del 
deseo y la intención. Tal materialización está mediada por el instrumento, que 
define y marca la configuración final de la idea convertida, para el caso de la 
arquitectura, el edificio. Pero hay que decir que este es un asunto de doble vía: el 
hombre hace el instrumento, el instrumento hace al hombre. Sin embargo, no es 
solo está relación determinista la que cuenta, cuenta además, el hecho de que la 
forma física de las cosas es para el humano no solo comunicación si no de manera 
muy importante representación. Y lo que representa el arquitecto es, entre otros 
contenidos, la autenticidad del material y la honradez del acto de construir. 
   
Detrás de esta noción se encuentra la interesante pero útil falacia del sentido en si 
mismo de las cosas. Si lo anterior no es tenido en cuenta, el arquitecto cae en el 
formalismo más simple, confundiendo la idea de la forma como esencia con la 
forma como figura. Todo lo anterior conduce a declarar la necesidad del 
conocimiento como complemento indiscutible de la intuición tan apreciada en el 
acto creador. La historia en el marco de esta visión es una historia de las técnicas 
más que una historia de los estilos. 

RESUMEN: ESTE ARTÍCULO ES RESULTADO DE LAS INVESTIGACIONES, REALIZADAS POR LA 
FACULTAD DE ARQUITECTURA DE LA UNIVERSIDAD CATÓLICA DE COLOMBIA

César Rodríguez García Nelcy Echeverría Castro/Coinvestigador

como construyen edificiosse los
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Artículo  cedido por REVISTA DE ARQUITECTURA Edición Número 7 (2005) de la Facultad de 
Arquitectura de la Universidad Católica de Colombia, Bogotá. 

Siempre son 5 o 6 personas que vienen y aquí nos sentamos y hacemos dibujos. 
Por ejemplo aquí tengo dibujos del calculista; unas ideas de un personaje que 
maneja unos temas ambientales con unas ideas mías. Esto es todo un proceso 
técnico. (…); éste es de una reunión con el técnico de suelos; desde el primer 
día estoy trabajando con una realidad técnica, entonces la arquitectura, hacer 
edificios, es una  creación colectiva con un equipo enorme de personas que 
pueden ser 14 o 15 (aquí me mandaron una descripción de un equipo técnico 
que corresponde a 15 disciplinas). 

   La complejidad es tal,  que ¿que es lo que hay que hacer? Que el estudiante,  -
hablando de la formación- entienda la participación de cada uno de estas 
disciplinas que son independientes de la arquitectura,  pero que son muy 
importantes; que las conozca para poder conformar el hecho arquitectónico, y 
que el arquitecto entienda que es su responsabilidad coordinar éstas, y que esa 
coordinación no puede caer en manos de interventores o constructores u otras 
personas que hagan lo que el arquitecto tiene que hacer, cosa muy común en 
nuestro país. Pero si nosotros preparamos a los arquitectos para que sean 
concientes de esa responsabilidad, como por ejemplo el área de presupuesto y 
programación, entonces yo ya sé qué es responsabilidad de presupuesto o que 
es responsabilidad de programación,  es decir, el estudiante tiene que saber que 
esas cosas existen pero que él no necesariamente las va hacer, que él no va 
hacer los cálculos estructurales por ejemplo; arquitectos con esa actitud y esa 
capacidad de ser responsables, no solo responsabilidad social en el aspecto de 
que la gente que tiene menos ingresos…, con ricos y con pobres y que si el 
arquitecto es el encargado de hacer un edificio debe saber que se tiene que 
hacer bien; entonces si los estudiantes que se forman en las Universidades 
tuvieran esa conciencia muy clara realmente muchas construcciones en nuestras 
ciudades  y en el medio rural como viviendas, pequeños depósitos, pequeñas 
bodegas, escuelas, salones comunales, que hoy se resuelve hacerlos sin 
arquitectos, -lo cual sale mas caro-, se deberían hacer con arquitectos 
por que la responsabilidad es hacerlas bien y se harían obras de 
arquitectura.

   AULA: AHORA USTED HABLABA UN POCO DEL MÉTODO TRABAJO SUYO,  EN 
DONDE EMPIEZAN A PARTICIPAR ACTIVAMENTE CASI DESDE EL COMIENZO 
MUCHAS DISCIPLINAS, MUCHAS PERSONAS CON PERFILES DIFERENTES. EN SUS 
ÚLTIMAS OBRAS MÁS RECONOCIDAS COMO LA BIBLIOTECA EL TINTAL, LOS 
EDIFICIOS DE LA UNIVERSIDAD JORGE TADEO LOZANO… CÓMO SE EXPLICA LA 
TAREA DEL ARQUITECTO CUANDO ALLÍ SE JUNTAN LAS DIFERENTES 
DISCIPLINAS O QUÉ HAY EN ESAS OBRAS QUE CUANDO UNO LAS EMPIEZA A 
DESCUBRIR COMO UN USUARIO COMÚN Y CORRIENTE, EMPIEZA A SENTIR EL 
ESPACIO… 

   D. B.: Yo creo que la gran pregunta que se le hace al arquitecto, el gran 
conflicto del arquitecto es que le dicen “haga el favor y me define la forma que 
van a tener los edificios”. Entonces hay una serie de condiciones de lugar, hay 
unas condiciones de uso y hay una serie de condiciones técnicas cuyo 
conocimiento en profundidad, -particularmente la condición del lugar- el 
arquitecto encontrará la cantera de la cual sacará las definiciones de la forma. 
En el caso del edificio Lleras es un excelente ejemplo para entender las 
condiciones de lugar en profundidad. Rigurosamente también la arquitectura 
es un proceso de pensamiento que debe conducir a la belleza, es decir,  que 
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debe buscar la belleza,  es un proceso 
de pensamiento, es decir, que es  
mental basado en el conocimiento de 
esas circunstancias que es preciso que 
se conozcan todas en profundidad, 
que se tenga un conocimiento 
profundo. Todo este tema: si uno no 
entiende cómo es el problema de la 
persona que esta leyendo en un sitio 
o no entiende cómo es el problema 
topográfico milimétrico de un lugar 
complejo pues no se resuelve bien. En 
el caso de la Universidad de los Andes 
se empezó con un plan maestro. Yo 
siempre sostengo que en la mirada 

lejana, en la escala 1:2000 es donde uno encuentra la verdadera 
responsabilidad del edificio; el edifico Lleras es esto, pero hubo que hacer 
todo el plan maestro para entender que había una entrada, una circulación y 
por qué al edificio le tenia que hacer escalera;  y era una cosa grave cuando el 
Rector me decía necesito unas aulas. Perfecto, por que uno tiene que atender 
a los clientes, pero yo estaba pensando en una cosa totalmente diferente que 
al Rector no le interesaba nada. A nosotros nos tocaba hacerle unas escalera 
entonces el edificio sale de la escalera y eso es lo que esta ahí. Entonces de 
entender la condición del lugar sale la certeza de que puede ser una forma 
adecuada y eso es lo que gobierna ese edificio. 

   Desde el punto de vista de las otras condiciones de uso, hay una 
preocupación de iluminación, entonces hay otro proyectos como en la 
Biblioteca del Tintal en el cual la condición de lugar me trae una cosa 
totalmente diferente de la que hay. Había una planta de basuras abandonada 
y yo encuentro una hermosa estructura abandonada, con esa belleza que 
tiene la ruina, que es la belleza del objeto al cual el tiempo le a quitado lo 
superfluo; hay movimientos estéticos románticos, hay épocas del romanticismo 
europeo en  el cual inclusive se hacían proyectos nuevos para que parecieran 
viejos; y hoy en esta ciudad, hay una belleza de la ruina, hay una estructura 
abandonada; entonces digo: aquí es el mismo edificio que yo encuentro el que 
me dice cómo debo hacerlo: un espacio arriba para leer y un espacio abajo con 
las demás cosas, que era un espacio con unas columnas. Y así podrían haber 
muchos ejemplos para decir cómo esa arquitectura, como en el caso de la 
biblioteca del Tintal hubiera sido imposible hacer si no se hubiera hecho un 
estudio cuidadoso del lugar y lo existente. 

   El primer edificio que resolví hacer todo en concreto fue el edificio de 
postgrados de la Tadeo, a través de un concurso en la cual la fortaleza de mi 
propuesta viene de entender una condición de uso; yo me fui a las 
universidades a ver cómo era la cosa de los postgrados; nosotros no habíamos 
hecho edificios de 8 pisos y yo no sabia como era la cosa y nos dimos cuenta 
que la gente efectivamente sube y baja por escaleras y en edificios con 
escaleras horribles, en la cual se nos condena a las escaleras tipo cajas… 
cuando uno de los elementos más hermosos de la arquitectura de toda la 
historia son las escaleras, que entre las normas de incendios y el uso de los 
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5-6. Bocetos estructurales 
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Jorge Tadeo Lozano

arteria bajo condiciones de temperatura T2 y luego llevada 
a temperatura T1 adquiere una forma aparaguada que le 
permite arrastrar coágulos hasta extraerlos de la arteria o 
reforzar paredes arteriales debilitadas.
 
    Llevado al plano de la especulación arquitectónica 
pudiéramos imaginar, entre muchas aplicaciones, ahorros 
significativos de transporte de estructuras en forma 
compacta y lineal para luego, a nivel de obra, recuperar su 
forma estructural bajo el rango flexible de condiciones 

ambientales imperantes.
   Problemas de costos, entre otros, han 
diferido por largo tiempo la aparición de los 
metales que recuerdan y sus derivados en el 
mercado de la construcción, pero no por ello 
dejan de ser una de las más interesantes 
especulaciones con relación a sus 
aplicaciones arquitectónicas y constructivas. 

   Conclusiones

             Frank Lloyd Wright dijo acertadamente que "en algunas mentes, hay duda o temor o esperanza, de 
que la arquitectura esté trasladando su circunferencia. Así como la pala de cemento y algunos ladrillos 
ceden el paso al metal laminado, y a la trituradora; así como el obrero le da paso a la máquina automática, 
así el arquitecto parece estar dándole paso al ingeniero, al vendedor o al propagandista... [Por el 
contrario]…la circunferencia de la arquitectura está cambiando con asombrosa rapidez, pero su centro 
permanece inamovible". 

   El desarrollo de nuevos materiales, materiales muy livianos, nos permite crear una estructura de bajo peso 
la cual se diseña para ser desmontada en su totalidad facilitando su transporte, ensamble y montaje en 
obra.

   Las propiedades mecánicas comparadas con los materiales tradicionales son mucho mas altas, lo que 
garantiza primero la disminución de deformaciones por el incremento del peso propio, segundo, factores de 
seguridad mayores, y tercero una relación adecuada masa - carga.

   El empleo de materiales livianos y sistemas constructivos que faciliten el transporte, la adecuación y la 
solución de viviendas y edificaciones de gran calidad en las diferentes zonas que componen el territorio 
colombiano, debe ser prioritario en un país como el nuestro que se niega a aceptar que estamos en una 
gran zona de amenaza sísmica, con condiciones climatológicas desfavorables, estado de guerra permanente 
y que aún no implementa sistemas constructivos adecuados para el empleo de nuevos materiales.

   

11
   Y Proclamo:

1.- Que la arquitectura futurista es la arquitectura del cálculo, de la audacia temeraria y de la sencillez; la 
arquitectura del hormigón armado, del hierro, del cristal, del cartón, de la fibra textil y de todos los 
sustitutos de la madera, de la piedra y del ladrillo, que permiten obtener la máxima elasticidad y ligereza;

2.- Que la arquitectura futurista, sin embargo, no es una árida combinación de practicidad y utilidad, sino 
que sigue siendo arte, es decir, síntesis y expresión;…

Andrés Felipe Pérez Marín es Arquitecto de la Universidad Nacional de Colombia Bogotá. Profesor de la 
Facultad de Artes de la misma Universidad. Magíster en Construcción de la Universidad Nacional y la 
Universidad Politécnica de Valencia. El presente artículo ha sido publicado en la revista E-Mail Educativo de la 
Facultad de Artes de la Universidad Nacional. 

a n d r é s   f e l i p e p é r e z m a r í n

11  SANT´ELIA Antonio, MANIFIESTO DE LA ARQUITECTURA FUTURISTA, 1914 
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ascensores se han banalizado 
totalmente.  Ya no existen escaleras. 
Entonces me fuí a ver como era ese 
problema y entendí efectivamente 
que la escalera era un sitio maravilloso 
que era lo que la calle, el anden y la 
plaza son a la ciudad; a nosotros nos 
interesa que en una calle se pueda 
circular; pero después de resuelto ese 
problema funcional  lo importante es 
que sea bonita, las fachadas, que sea 
un sitio de reunión etc.,  y es que uno 
hace en las calles cosas mas 
importantes que circular que es 
encontrarse, comunicarse, pensar, 

deambular; entonces las escaleras de ese edificio -que es el motivo principal-, 
son precisamente como calles de la ciudad y por eso es que el edificio tiene esa 
solución. Entonces es ahí donde yo digo ¡claro!, entendiendo la profundidad de 
la circunstancia de uso sale un principio de resolución de la forma, donde desde 
luego el elemento tecnológico debe estar perfectamente resuelto y es ahí en 
donde aparece el primer edificio que yo hice en concreto: Es entonces ahí en 
que aprendí de todos esos edificios en concreto a la vista. 

   El arquitecto tiene que hacer los planos y hasta de todos los tipos y especies 
de  formaleta para no dejar que el constructor resuelva esas cosas. Además 
descubrí después de haber trabajado con la embajada de Francia, que el 
Arquitecto debe ser el dueño del edificio: el arquitecto le dice al constructor 
usted va a hacer esto así. El arquitecto no le entrega unos monos sin estructura 
a un constructor para que llame a un calculista para que le ponga las columnas 
donde le parezca; el arquitecto tiene que proyectar objetos que sean 
estructuralmente  funcionales, funcionalmente funcionales y 
estéticamente funcionales, es decir otra vez lo mismo, debe ir 
pensando en las 3 cosas.

   AULA: HAY ALGUNAS DEFINICIONES DIGAMOS ANALÓGICAS DE LA 
ARQUITECTURA CON EL POESÍA. USTED DECÍA AHORA QUE MUCHOS DE SUS 
PROYECTOS EMPIEZAN DE UNAS DIRECTRICES DE LUGAR O DE LOS 
PLANTEAMIENTOS DE USO ESPECÍFICAS. ESTAMOS DE ACUERDO O SE PODRÍA 
PLANTEAR QUE SI PUEDE EXISTIR UNA ANALOGÍA CON EL TRABAJO DEL POETA 
RESPECTO DEL PROYECTO ARQUITECTÓNICO?

   D. B. : Muchísimo. No solamente con la poesía, sino con toda creación; con la 
composición musical, con la pintura… Lo que pasa es que hay diversos niveles 
de responsabilidad: la arquitectura tiene que generar belleza, el arte tiene que 
generar belleza, la arquitectura es arte, la responsabilidad del arte; es generar 
belleza. Entonces es una responsabilidad de la arquitectura. Lo que pasa es que 
al pintor que no le gustó su cuadro pues voltea el lienzo y no le dice a nadie; en 
cambio el arquitecto no puede hacer ese chiste, el arquitecto hace un edificio y 
este sí se quedó ahí. Además el arquitecto tiene una responsabilidad enorme, 
pues maneja los ahorros y anhelos de muchísima gente, ya sea un propietario 
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 9. Acero nanoestructurado
10. Aluminio nanoestructurado.
11. Concreto traslucido.
 

.

   Un novedoso material que otorgará luminosidad a los 
espacios cerrados. Los días del hormigón gris y oscuro están 
quedando atrás. El arquitecto húngaro Áron Losonczi ha 
mezclado cemento, el material más popular del mundo, 
con fibra óptica, para crear un nuevo tipo de hormigón 
que permite el paso de la luz.

   Una pared realizada con este material, denominado 'Litra 
Con', tiene la solidez y resistencia del hormigón tradicional 
y además, gracias a las fibras de cristal que se le han 
incorporado, tiene la posibilidad de permitir visualizar las 
'siluetas' del espacio exterior. 

concreto traslúcido

novedoso material de construcción

11

Concreto Transparente, 
Materiales Inteligentes, Metales 
que Recuerdan…
 
    Finalmente, es injusto adentrarse en un 
recuento de grandes sondas de exploración 
de un futuro tecnológico a mediano  y largo 
plazo sin un preámbulo que aludiera, aún 
cuando someramente, al área de los 
materiales de construcción y a sus fascinantes 
posibilidades futuras, en un plano más 
cercano y aprehensible a nosotros que lo que 
habría de constituirse en el leit motif de este 
articulo. De hecho, el concreto transparente 
promovido a través de su experimentación 
por un personaje de la talla de Rem 
Koolhaas (apoyado por Bill Price), nos hace 
presentir la probable irrupción en el 
mercado de innovadoras líneas de materiales 
que deberán ejercer un impacto notable 
sobre nuestras formas arquitectónicas y 
urbanas.
  
   En otro plano de evolución se mueven los 
denominados materiales inteligentes una 
línea de investigación derivada, entre otros 

factores de influencia de la siempre creciente carga digital  
de las edificaciones de hoy. La posibilidad de imbuir a 
nuestros actuales rígidos materiales de construcción con 
una capacidad mayor de asumir y de aceptar tareas a 
través de la incorporación de componentes digitales 
constituye un poderoso atractivo de investigación en los 
ámbitos académicos, industriales y comerciales.
    
   Caso enteramente diferente y atípico en su mayor 
independencia de la tecnología digital e informática es el 
de los metales que recuerdan y su abanderado el Nitinol, 
concepto formulado hace ya bastantes años y con 
aplicaciones destacadas en áreas de conocimiento como la 
medicina. En esencia se trata de aleaciones metálicas que, 
en forma de alambre, poseen la extraña propiedad de 
recuperar formas adoptadas al regresar al nivel de 
temperatura en el cual fueron originalmente deformadas.

    Un ejemplo que ilustra el concepto fue reseñado hace 
algún tiempo en la revista “Scientific American”: imagínese 
una sonda metálica que ha sido deformada hasta adquirir 
una forma análoga a la estructura de un diminuto 
paraguas bajo rigurosas condiciones de temperatura T1. 
Luego al ser sometida a otra determinada temperatura T2 
la sonda recupera su forma original totalmente recta.  De 
esta  forma se genera una útil herramienta de apoyo a 
cateterismos según la cual la sonda es introducida en la jo 
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que le manda hacer una casa o una sociedad que ha pagado unos impuestos y 
a través de una administración estatal van a hacer algún proyecto. Desde 
luego uno tiene una serie de elementos que son los planos, el volumen etc., 
para hacer la composición. Así como el edificio se puede ver como 
una composición, es lo mismo que el composición musical pero 
con otros elementos.

   

   AULA: USTED HACE PARTE DE UNA ESCUELA HACE MAS DE 30 AÑOS. 
¿CÓMO VE LA PERSPECTIVA DE LA DISCIPLINA TENIENDO EN CUENTA SU 
EXPERIENCIA DE LA ESCUELA?. ¿CÓMO VE HACIA EL FUTURO LA 
ARQUITECTURA EN COLOMBIA?

   D. B. : Yo creo que aquí hay una tremenda influencia de la arquitectura que 
se hace en todo el mundo que llega tarde o temprano a través de las revistas. 
Yo creo que en este momento hay una cosa delicada que es la tremenda 
facilidad con que los medios de divulgación y presentación generan unas 
imágenes muy sugestivas, unas imágenes agobiantes. Con esa nueva situación 
se está llegando a un escenario preocupante que es la superficialidad con la 
que se define el tema arquitectónico. En la Facultad de los Andes estamos 
insistiendo muchísimo en un tremendo rigor en el tema técnico, estamos 
haciendo un esfuerzo tremendo para que haya una formación técnica 
conceptual, no instrumental. Que sea formativa, es decir, un componente 
técnico formativo de la manera de pensar, no pretendiendo que sea 
instrumental, es decir con matemáticas formativas, no matemáticas 
instrumentales, porque es ahí donde esta el rigor y donde hay rigor hay 
responsabilidad. A mí de la Arquitectura nueva me preocupa  que hay cosas 
que se importan, es decir, pasar uno por el proyecto que se esta haciendo en 
la 100 es encontrarse con uno del arquitecto francés Jean Nouvel, como un 
edificio que hizo en París que se llama la Fundación Cartier,  que son unos 
vidrios sueltos al aire, pues esto no tiene mucho sentido. Qué sentido tiene?. 
Yo soy muy consciente de la responsabilidad que tiene el arquitecto con su 
sociedad, con su cliente. El arquitecto trabaja para clientes y ese es un 
principio fundamental, trabaja para mecenas, para el señor que manda hacer 
su casa; o en mi caso la Universidad que me ha mandado hacer 18 proyectos; 
uno debe tener mucho cuidado al proponer cosas superfluas. Yo recomiendo 
arquitectura de un solo material que tenga una claridad conceptual a prueba 
de todo, que se pueda cambiar de uso por que la gente no tiene por que 
saber cual es el programa, sobre todo en arquitectura de educación, 
los espacios puedan ser de diversos tamaños, que se puedan 
adaptar a diversas necesidades.
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    Daniel López, investigador del laboratorio 
de Nanofabricación de Bell Labs, de Lucent 
Technologies, habla también de los 
metamateriales, compuestos cuyas 
propiedades físicas son distintas a la de sus 
constituyentes. Algunos de ellos se fabrican 
con técnicas de nanotecnología similares a 
las que se usan para fabricar micromáquinas 
y circuitos integrados. Según López, una 
ventaja de estos metamateriales es que con 
ellos se podrían fabricar lentes planas que 
permitirían enfocar la luz en áreas más 
pequeñas que la longitud de onda de la luz, 
con lo que podrían conseguirse aplicaciones 
en el terreno de la óptica o de las 
comunicaciones totalmente inéditas. Una de 
estas posibles aplicaciones serían los 
ordenadores ópticos, muchísimo más 
potentes y rápidos que los actuales, aunque 
su desarrollo se encuentra todavía en una 
fase muy preliminar.

    Asimismo, los materiales inteligentes 
revolucionarán la forma de concebir la 
síntesis de materiales, puesto que serán 
diseñados para responder a estímulos 
externos, extender su vida útil, ahorrar 
energía o simplemente ajustarse para ser 
más confortables al ser humano. Así, las 
investigaciones en nanomateriales 
permitirán en el futuro, por ejemplo, 
sistemas de liberación de fármacos ultra-
precisos, nanomáquinas para 
microfabricación, dispositivos 
nanoelectrónicos, tamices moleculares ultra-
selectivos y nanomateriales para vehículos de 
altas prestaciones. Según Emilio Castro 
Otero, investigador del Departamento de 
Física de la Materia Condensada de la 
Universidad de Santiago de Compostela 
(USC), los materiales inteligentes podrán 
replicarse y repararse así mismos, e incluso, si 
fuera necesario, autodestruirse, 
reduciéndose con ello los residuos y 
aumentando su eficiencia. Entre los 
materiales inteligentes que se están 
investigando se encuentran los músculos 
artificiales o los materiales que “sienten” sus 
propias fracturas. 

   Algunos ejemplos que podemos encontrar 
de nuevos materiales a partir de la 
nanotecnología son:

   METALES TRANSPARENTES

   Esta tecnología desarrollada inicialmente por el 
INSTITUTO METALÚRGICO DNEPROPETROVSK De Ucrania, 
hoy es comercializada incluso fuera de ese país como en 
ESTADOS UNIDOS a través de la empresa DMK Tek.

   Es un proceso que incorpora micro poros o nanoporos en 
su estructura así, los metales tratados llegan a ser porosos y 
translucidos, dejan pasar a través de ellos la luz y además 
de esto son extraordinariamente ligeros.

acero
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LLAMADO TAMBIÉN 
ALUMINIO 
TRANSPARENTE. 
ES UN ALUMINIO 
MODIFICADO DE TAL 
FORMA QUE PERMITE 
CUALIDADES DE 
TRANSPARENCIA; 
ES UTILIZADO 
ACTUALMENTE EN LA 
INDUSTRIA 
AUTOMOTRIZ COMO 

AULA  19 

BLINDAJE, EN LA CONSTRUCCIÓN DE NAVES ESPACIALES Y 
EN ESTOS MOMENTOS SE HACEN ALGUNAS PRUEBAS 
COMO SU UTILIZACIÓN DE VIDRIO EN LAS VIVIENDAS.



   Las propiedades de un material compuesto dependen 
de las propiedades de los elementos, geometría, y 
distribución de las fases. Uno de los parámetros más 
importantes es la fracción en volumen o en peso de 
fibras en el material compuesto.

   La distribución del refuerzo determina la 
homogeneidad o uniformidad del sistema del material. 
Cuanto menos uniforme es la distribución del refuerzo, y 
cuanto más heterogéneo sea, causará una alta 
probabilidad de falla en las áreas débiles. La geometría y 
orientación del refuerzo afecta la anisotropía del sistema

   Las fases del sistema compuesto tienen diferentes 
funciones que dependen del tipo y aplicación del 
material compuesto. En el caso de un material 
compuesto de bajo o medio comportamiento, el 
refuerzo es usualmente en la forma de fibras cortas o 

Reforzado
con
Fibras

 
 
 

Partículas Grandes

Reforzado por dispersión

Continuo (alineado)

Discontinuo (corto) Alineado

Orientado
Aleatoriamente

Estructural

Laminados

Paneles tipo sándwich

Reforzado
con
Partículas
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8. Configuración general de un 

material compuesto. 

fabricar y controlar estructuras y máquinas a 
nivel y tamaño molecular, capaz de construir 
nuevos materiales átomo a átomo. Su unidad 
de medida, el nanómetro, es la 
milmillonésima parte de un metro, 10-9  
metros. Algunos de estos dispositivos se 
utilizan en la actualidad, como por ejemplo 
los nanotubos, pequeñas tuberías 
conformadas con átomos de carbono puro 
para diseñar todo tipo de ingenios de 
tamaño nanoscópico.

 

Como son y serán los nuevos materiales

“La obtención de nuevos, singulares y asombrosos 
materiales descubiertos a través de la nanotecnología, 
están modificando nuestra comprensión del mundo y 
nuestro futuro inmediato. La arquitectura tendrá que 
utilizar estos materiales, tarde o temprano, para concebir 

10el espacio que habitaremos en el siglo XXI”.

   La nanotecnología es uno de los novedosos campos que 
promete cambios espectaculares en la fabricación de 
nuevos materiales. La nanotecnología es la ciencia de 

partículas, proporcionando alguna rigidez, 
pero sólo frente a esfuerzos locales del 
material. La matriz en cierta forma es el 
principal elemento que soporta cargas 
gobernando las propiedades mecánicas del 
material. 
En el caso de compuestos estructurales de 
alto comportamiento, son usualmente 
reforzados con fibra continua, la cual es la 
columna vertebral del material que 
determina la rigidez y refuerzo en la 
dirección de la fibra y los esfuerzos locales se 
transfieren de una fibra a otra. La interfase a 
pesar de su corto tamaño, puede jugar un 
importante rol en controlar el mecanismo de 
fractura, la fuerza para fracturar y en 
conjunto el comportamiento, esfuerzo - 
deformación del material.
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Composites

AULA: POR ÚLTIMO, ¿CUÁL ES EL FUTURO DE LAS CIUDADES COLOMBIANAS?

D. B. : Las ciudades son un reflejo y una radiografía de la sociedad que la 
habita. La ciudad colombiana es caótica, es desordenada, es injusta. Eso no es 
un problema de maquillaje de la ciudad. Ahora hay una cantidad de acciones 
que se han hecho particularmente empezando por la ciudad de Bogotá, 
afortunadamente que tienen que ver con una cantidad de obras publicas. Eso 
ha sido un cambio importantísimo, ahora la obra publica es importantísima: 
hacer andenes es importante, hacer parques es importante, hacer bibliotecas y 
obras públicas es importante. La ciudades colombianas tienen futuro y 
el país puede que mejore pero eso si depende de una condición 
política mas que todo que no sabemos para donde va…

Cuando salimos de la oficina de Bermúdez la noche ya se ha 
tomado la ciudad. La llovizna tenue empapa la fría noche 
bogotana. Los carros por la Quinta pasan presurosos y una 
neblina se surca entre los eucaliptos y el pavimento del           
Parque de la Independencia. El arquitecto Daniel Bermúdez 
transitará con el privilegio de descansar en su habitación en las 
cercanas Torres del Parque. 
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